

まち 神林地区の づくり

2016.3 発行

第4号

神林地区で
行われている
集落や協議会の
行事を
紹介します

平林・砂山

神納・神納東・西神納

まちづくり協議会

事務局：神林支所 地域振興課 自治振興室
〒959-3492 新潟県村上市岩船駅前56番地
TEL : 0254-66-6122 FAX : 0254-66-6110

村上市・神林地区の「市民協働のまちづくり」について

神林地区では、地区内の5地域協議会の活動をお知らせする「神林地区のまちづくり」を昨年から年2回発行しています。今回は平成27年の秋以降に行われた各地域の行事や活動をご紹介します。

市内各地域が抱える課題の解消や地域の活性化を目指して取り組む「市民協働のまちづくり」。市では、平成24年度から「地域の元気づくり」として、市民の皆さんと行政が一体となって、市民協働のまちづくりに取り組んでいます。

市民の皆さん一人ひとりが主役となり、地域の課題解決に向けた取り組みを進め、さらなる地域の元気づくりにつなげることで、一人ひとりが輝き、誇りを持って暮らしていくけるまちづくりを目指していきますので、皆さんのご参加とご意見をお願いいたします。



嶽薬師

平林地域まちづくり協議会では、平林地域の豊かな自然環境や文化を未来への贈り物とし、この地に暮らす人々それぞれの良さを活かし、お互い知恵を出し合い、協力し合って、活気と魅力ある地域を目指して活動しています。

今年度は、地域活性化に積極的に取り組む集落への支援の拡大や、まちづくりの取り組みを学ぶための視察研修、安心安全な暮らし対策のための防災研修会を開催しました。

この他に、地域の課題解決に向けての取り組みとして、集落単位での意見交換会や平林小学校との連携に向けた懇談会を開催しました。



不動滝の活用を図る 平林集落

平林集落では、新潟県の名水に選定された「平林不動滝」を活用したまちづくりに取り組もうと県の名水アドバイザーを講師に迎え、ワークショップを開催しました。全3回のワークショップを通して、基本理念、具体的方策、実施計画を策定しました。今後は、出来あがった計画を基に活動を進める予定です。



収穫祭 小岩内集落

8月30日(日)、小岩内集落では、恒例の収穫祭を開催しました。悪天候のため、公会堂内での開催となりましたが、若者を中心となって作ったたこ焼き、玉こんにゃくなどが振る舞われ、集落内の親睦を深めました。

集落課題解決意見交換会 全集落

まちづくり協議会では、地域の課題を解決する取り組みの一環として、集落の課題について話し合う意見交換会を開催しました。集落毎に各種団体の方々が集まって行われた意見交換では、集落のさまざまな課題が浮き彫りになりました。



里山復活創造事業 松沢集落

松沢集落では、里山復活創造事業が行われました。年3回行われた活動では、荒れた里山の整備や伐採した木材を利用したシタケ菌打ち、集落内の竹を利用したそうめん流しなどが行われ地域の環境整備を通して親睦を深めました。



地域交流事業 全集落

10月11日(日)、まちづくり協議会主催の「芋煮合戦と荒川クリーン作戦&川部ハイキング」が開催されました。当日はあいにくの悪天候のため、会場とイベント内容を変更し、集落対抗のゲームや全員参加のじゃんけん大会などを行った地域の交流を深めました。



視察研修事業 まちづくり協議会

11月14日(土)、朝日地区長津地域へ視察研修に行ってきました。研修では、地域おこし協力隊員の加藤さんから地域おこし協力隊の活動内容について学んできました。午後からは、村上地域まちづくり協議会の地域コミュニティ空間「土間ん中」を見学し、まちづくりの拠点となる施設の説明を受けました。



平林小学校との懇談会 まちづくり協議会

1月18日(月)、まちづくり協議会では、地域の宝である子ども達を守り育むために小学校とのどのような連携をしたらよいかを目的とした懇談会を開催しました。懇談会では、連携できそうな活動について意見交換を行ない、取り組めることから始めて行くことを確認しました。今後も、お互いの距離が縮まるように、毎年この懇談会を行なうことにしました。



平林神社 大櫻

砂山

Sunayama

会長 伊與部 真土



大池 白鳥

砂山地域まちづくり協議会は、「みんなで話し合い、みんなで取り組み、ふれあう集落・地域」を目指して、集落事業や砂山地域事業を行っています。

集落事業では、各集落の伝統的な行事や集落ぐるみのふれあい事業を応援することで、伝統行事の継承や地域のつながりを深めることを大切にしています。

砂山地域事業では、砂山地域の共通の財産である「大池」にアヤメの苗を植える花いっぱい事業（5月）や、「お幕場」の白砂青松を取り戻していくためのお幕場クリーン作戦（10月）を行い、これからも続けていきたいと考えています。



冬のお幕場



旭橋開通式

10月4日(日) 一級河川荒川に掛かる新・旭橋の開通式が行われ、砂山地域からも3世代世帯による渡り初めや、セレモニーとして塩谷集落の御神輿が参加し、大変盛り上がりました。



お幕場クリーン作戦

10月12日(月) 砂山地域の大切な財産である『お幕場』は、日本の「白砂青松100選」にも選ばれている松林ですが、近年は松葉や苔が増え、昔のような白い砂地が見えなくなってしまいました。美しい松林を取り戻すため、今年からお幕場の清掃活動（松葉掻きや草刈）を行い、少しづつ砂地を広げていきたいと考えています。



環境整備と区民懇談会 赤松
9月27日(日) 集落内の環境整備活動を実施し、その後にレクリエーションと懇談会も行いました。新しい集落ですが、まちづくりの活動を通して地域への関心と住民同士の交流が深まってきています。

どんど焼き 福田

1月11日(月) かつては集落の各組ごとに行っていましたが、2年前からまちづくりの事業として集落全体で実施するようになりました。大切な伝統行事を今後も残していきたいと考えています。



10月24日(土)・25日(日) 砂山小学校のホールで開催した作品展には、53名から131点の作品が出展されました。2日間で約320名の方々が参観に訪れ、塩谷の皆さんのはばらしい作品の数々に感心していました。

区民ふれあい大会 牛屋集落

10月11日(日)、今年で10回目となつた

交流事業。雨天のため公会堂での開催と

なりましたが、「区民の健康と親睦を図

る」という原点に立ち返り、組対抗競技に

大会とその後の交流会もこれまで以上に

盛り上がりました。



塩谷町屋散策

10月11日(日) 毎年恒例となつた塩谷集落の町屋散策。

町屋の公開をはじめ、特産品の販売、コンサートや踊りなど

りだくさんの内容で、大勢の方が訪れました。



郷土料理講習会 塩谷

11月29日(日) 郷土料理の「大海(だいかい)」の作り方を若い人たちにも引き継ぎうと、講習会を開催しました。みんなで作って食べる大海の味は格別だったようです。



山屋集落では、8月31日と9月1日の秋神楽にあわせて神社参道を定着化が図られています。竹灯籠に火を灯すと幻想的な情景が浮かび上がり、参拝に訪れた方々はその素晴らしさに感動していました。

神納東

Kannou-Higashi

会長 天井貞夫



神納東小学校創立140周年記念

神納東地域まちづくり協議会では、「心やさしく安全に暮らせる神納東～笑顔があふれる集落・地域を目指して～」の基本理念のもと、今年度も各種取り組みを進めてきました。

景観整備を進め快適な生活空間をつくる取り組みでは、各集落での花植えが進められました。人が多く行き交う集落内の道路沿いに植えられた花は、地域内外から好評でした。

集落の活性化を図るため、各集落では趣向を凝らした事業が行われ、世代間交流や伝統行事の継承が進められるとともに、郷土愛の意識が高まっています。

今年度は新たな取り組みとして10月に地域特産品を集めた軽トラ市「神納東ふれあい市」を開催しました。今後は、地域住民の交流と魅力の発信をさらに進めるため、事業の定着と発展をめざします。



志田平の花植え



屋内でも白熱！運動会

10月12日、毎年恒例のふれあい運動会を行いました。晴天の中で開会式を迎えましたが、最初の競技が終わったところで降雨に見舞われ、会場を急ぎよ体育館に移して行いました。想定外の事態でしたが、参加者の迅速な行動により、スムーズに運動会を再開することができました。屋内でも白熱した競技が続き、大きな歓声を受けながら各集落の選手が大活躍していました。優勝は、2年連続で下助渕集落でした。



安全な地域をめざして

神納東小学校では、学校裏の山元遺跡の山道を利用して、津波を想定した避難訓練や校外活動を行っています。10月4日に地域のボランティアを募り、安全に上り下りできるように山道の整備を行いました。山道に積もった落葉を取り除き、木製の段を取りかえたことで、上りやすい山道となりました。参加者からは「地域の大切な場所である山元遺跡の山道を、地域の力で整備できたところはとてもよかった」との感想をいただきました。



今年も大勢集まりました 七湊集落

七湊集落では、10月11日に恒例となった収穫感謝祭を開催しました。今年は臼と杵を整備して、より多くの人、特に子どもたちが餅つきを体験できるようになりました。つきたての餅と名物となつた大鍋での豚汁がふるまわれ、参加者は秋の一日を満喫し、交流も一層深りました。



伝統芸能の継承 下助渕集落

下助渕集落では、8月31日に集落の伝統芸能である剣舞・獅子舞を神明神社に奉納しました。小・中学生がお盆過ぎから練習を重ね、本番では大勢の観客の前で立派に舞を披露し、無病息災と住民の安全を祈願しました。



落語、手作り料理で交流 志田平集落

志田平集落では、11月23日に収穫感謝祭を開催しました。集落のみんなが集まる行事で、子どもからお年寄りまでとても楽しみにしています。10月に集落で行った陶芸教室の作品を展示し、防犯落語で大笑いして、手作り料理を堪能しました。今年も大勢の方が集まり、世代間交流が進み、親睦も深りました。



地域の魅力満載！ふれあい市初開催

10月25日、地域の名産を集めた軽トラ市「神納東ふれあい市」を開催しました。住民の交流による地域活性化と地域の魅力を再発見することで愛郷の心を育むことを主な目的として、今年度初めて開催しました。当日は魅力的な商品を集め 9店舗に出店していただきました。小学校の文化祭も行われ、児童の保護者をはじめ大勢の地域の方々が訪れ、皆さん笑顔で買い物をしていただきました。



西神納

Nishi-Kannou

会長 竹内友二



環境整備・お幕場ウォークイング
芋煮会 松喜和集落
11月1日(日)、松喜和集落で集落内の環境整備を行った後、塩谷集落までお幕場内のウォークイングを行いました。その後、芋煮会で集落住民の親睦を深めました。

健康促進事業 南田中集落

8月5～7日、南田中集落で健康促進事業として、集落住民が小学生と一緒にラジオ体操を行いました。子どもたちとコミュニケーションを取り、住民の健康促進を図りました。



さいの神 今宿集落

1月11日(月)、今宿集落でさいの神が行われ、一年の安全を祈願しました。



西神納小学校文化祭 西神納地域

10月18日(日)、西神納小学校文化祭が開催され、まちづくり協議会では学区民作品展とふれあい昼食会に参画してきました。今年度の作品展では、地域の皆様から多くの作品を出品いただき大変盛り上がった作品展となりました。



西神納地域ミニ体育祭 西神納地域
10月11日(日)、神林総合体育館を会場に西神納地域ミニ体育祭を開催しました。今年度は、新種目に集団なわとびと借り物競争を加え順位を競い、南田中チームが昨年に引き続き総合優勝を果たしました。



地域交流会 小口川集落

8月22日(土)、小口川集落で地域交流会が行われました。釣り大会やゲートボール大会、またbingoゲームやバーベキューなど、子どもから大人まで交流を図ることができました。



パルパーク神林

西神納地域まちづくり協議会では、西神納地域の住民がつながりを持ち、地域課題や要望を話し合い、支え合いながら地域住民が一体となって、安心して暮らし続けられる地域の実現を目的に、まずは各集落で行う事業と地域全体で行う事業をメインに取り組んでいます。

今年度は、地域の活性化を図る取組みとして、異世代意見交換会を開催し、地域活性化に向けた方向性や事業内容について、幅広い年代の方々と話し合いを行いました。

また、地域全体の事業では、10月にミニ体育祭、1月にはもちつき大会を実施したほか、学校やPTAの皆さんと連携を図り、西神納小学校文化祭にも参画いたしました。



JAカミノハシヤシ岩船駅前倉庫